

han tenido ocasión de mostrar su disgusto de modo ostensible, al ausentarse don Juan Iglesias —su representante en el mismo— de la reunión convocada el viernes día 19 por Leizaola para informar al Gobierno vasco de su entrevista con el honorable. El plantón histórico del PSOE al Gobierno vasco —el primero que se ha registrado en los últimos cuarenta años— ha servido para que los socialistas calificaran poco menos que de momia histórica sin ninguna representatividad al Gobierno vasco en el exilio, y para que los nacionalistas del PNV recalcaran que el Gobierno vasco es una institución antigua, pero no vieja, y que en su día alcanzó unas cotas de autogobierno que el actual Consejo General Vasco dista mucho de lograr. Y se han reafirmado en su intención de apoyar plenamente al Gobierno vasco. Pero ambos partidos mantienen hasta ahora sus alfiles en las dos instituciones, por si acaso, y para no perderse la ocasión de impulsar o frenar cada una de ellas, según lo dicten las circunstancias políticas. Quién sabe lo que ocurriría si cualquiera de las formaciones "perdiera el tren" del CGV o del Gobierno vasco. En este problema también aparece con claridad la intención que tiene el Gobierno Suárez de correr de una a otra institución para traspasar a cualquiera de ellas la responsabilidad de la solución de los problemas del País Vasco. Respecto a la posible constitución de Policías autóctonas, la opinión general ante esta posibilidad es de escepticismo, ya que un cuerpo policial no es bueno o malo de por sí, sino en función de los principios y los intereses que defienda. Pero éste es un tema que ha comenzado a plantearse recientemente y su enfoque y aceptación popular dependerá totalmente de las competencias que se le vayan atribuyendo a la Policía autóctona y la intervención popular en la delimitación de sus poderes. Pero ya desde ahora no se le considera, ni mucho menos, como la panacea para la solución del problema de la violencia. Las raíces de ETA están más hondas. Y más ante la consideración de las organizaciones que utilizan las armas. En una reciente declaración de ETA militar, ésta atribuye al secuestro del gerente de la empresa vizcaína Teyca la inmediata solución del conflicto que afectaba desde hace meses a los trabajadores de la misma. En su comunicado, ETA ha destacado —son sus propias palabras— "el papel pedagógico a cumplir por la lucha armada", atribuyendo al mismo fin un reciente atentado contra bienes de la empresa Huarte en Navarra.

## La cultura en el primer plano

No toda la vida del País Vasco se mueve alrededor del eje político, aunque, al ver la imagen que este país presenta en los medios informativos del Estado, pueda recibirse esta impresión. El tema de la cultura vasca va ganando posiciones día a día y se ha seguido con interés el debate constitucional sobre la futura consideración de las lenguas no castellanas. La formulación final está lejos de satisfacer, tanto a los vascos que han perdido el idioma como a los euskaldunes, es decir, los vascos o no vascos que lo conocen. Que el euskera sea considerado como idioma oficial, pero no obligatorio, muestra una posición oficial que considera como irreparable el profundo daño infringido a la lengua vasca durante largos años y que, al mismo tiempo, no adopta medidas para que el euskera no sólo se mantenga en el actual nivel —lo que supondría en realidad una progresiva decadencia—, sino para que adquiera un impulso propio capaz de quemar etapas y salvar el desnivel existente entre el euskera y el castellano. Esto es lo que, precisamente en estas fechas, trata de conseguir la Real Academia de la lengua vasca. Esta vez, parece imprescindible el hacer subir la antiquísima lengua al tren de un desarrollo cultural cada vez más acelerado en su entorno. Pero ello presupone el contar con una base material y económica que euskaltzaindia no tiene. Una vez más, una institución vasca se ha dirigido a su propio pueblo para mostrarle estas exigencias culturales y económicas y, mediante una fuerte campaña denominada "bai euskarari" (sí al euskera) ha comenzado a recabar ayudas económicas a todas las personas particulares y entidades comerciales, culturales y políticas de las siete provincias vascas, tanto situadas al Norte como al Sur de la frontera. La Real Academia estima que con 35 millones de pesetas podría dotarse de una base que le permitiría una mínima actualización en el plano cultural. Pero los más optimistas piensan que con la venta masiva de pegatinas, camisetas, bolsos y la organización de diversos festivales, así como con las aportaciones individuales y de entidades bancarias y de ahorro, estos 35 millones se verán ampliamente superados.

En el plano de las realidades de la lengua vasca, 16 escuelas nacionales de Guipúzcoa acaban de mostrarse dispuestas a aumentar las horas semanales de euskera de tres a cinco horas por cada grupo de alumnos y, lo que es más importante, a instituir en dichos centros la enseñanza en lengua vasca. ■

